

CONTRIBUCIÓN INDIVIDUAL PARA EL EPU

PAIS: CUBA

DEL MOVIMIENTO DEMOCRATICO DE MUJERES (MDM)

ONG ESPAÑA

Desde el Movimiento Democrático de mujeres (MDM), organización civil de masas en la que participamos mujeres, organizaciones y colectivos feministas en defensa de los derechos de las mujeres y de la igualdad con un carácter de solidaridad internacional que aboga por la defensa de los derechos de las mujeres en el mundo.

Es por ello que el MDM tiene una relación de hermanamiento con las mujeres cubanas y ha formado parte de nuestro activismo enfatizar la necesidad de defender la Revolución Cubana, y sus conquistas en materia de igualdad entre hombres y mujeres. Ya que las cubanas hoy no sólo son beneficiarias de plena igualdad de derechos, sino que cuentan además con acceso universal y gratuito a la educación y a la salud, a un sistema de atención a la familia y a servicios en materia de salud sexual y reproductiva, incluyendo la planificación familiar, a licencia de maternidad pagada y salario igual por trabajo igual en relación con los hombres. La agencia de las Naciones Unidas para la igualdad de género y empoderamiento de las mujeres (ONU Mujeres) se refiere constantemente al ejemplo de Cuba como una sociedad que ofrece plenitud de facilidades al sexo femenino y acceso igualitario.

Desde el MDM también consideramos esencial dar a conocer la experiencia organizativa de la Federación de Mujeres Cubanas, organización de masas que desarrolla políticas y programas encaminados a lograr el pleno ejercicio de la igualdad de la mujer en todos los ámbitos y niveles de la sociedad. Entre los objetivos de esta organización está brindar sistemáticamente su aporte a la formación y el bienestar de las nuevas generaciones de cubanas.

La Federación de Mujeres Cubanas basada en posiciones científicas trabaja para que se potencie una educación no sexista ni discriminatoria, desde los procesos educativos, los libros de texto y las actividades extracurriculares en los diferentes niveles de enseñanza. Esta organización constituye en sí misma un espacio que recepciona, canaliza y representa los intereses de las cubanas, lo que demuestra su principio participativo y

democrático. La FMC cuenta, además, con Oficinas de Atención a la Población en todo el país, a las que pueden acceder todas las personas de forma gratuita.

El MDM mantiene una estrecha colaboración y relación de trabajo con la FMC (como referente emblemático internacional en la defensa de los derechos de las mujeres), lo que ha propiciado la participación en diferentes encuentros bilaterales, donde miembros del Comité Nacional de la Federación de mujeres cubanas han visitado nuestra organización en España con una amplia agenda organizada por todo el territorio (Sevilla, Córdoba, Madrid, Asturias, Cataluña, Valencia...) en torno a los avances que han logrado la FMC desde su fundación en 1960, algunas cifras:

Por ejemplo En Cuba las mujeres representan el 48% de las personas ocupadas en el sector estatal. En el contexto latinoamericano y caribeño, donde los hombres ganan en promedio 19% más que las mujeres y el 55% de los empleos femeninos está en el sector informal, en Cuba integran el 78,5% del personal de salud, casi la mitad de los investigadores científicos y más del 66% de la fuerza de mayor calificación técnica y profesional del país. El 61,6% son graduadas universitarias.

Las cubanas poseen valiosas oportunidades de trabajo, participación y liderazgo. Dentro de las Asamblea Nacional del Poder Popular tienen una representación del 48,9% por lo que su contribución al diseño de las políticas para la conducción y perfeccionamiento del sistema socialista es más que evidente.

Las delegadas a las Asambleas Provinciales del poder Popular representan el 51,0% y el 33,5 en las Asambleas Municipales. Y en el cómputo total el 48,6 de los dirigentes del país son mujeres.

Esta estrecha relación, a través también de la presencia de representantes cubanas en las Asambleas Generales del MDM ha permitido el repaso a los problemas actuales de la mujer y la comparativa con la situación que viven las mujeres en España. Hablamos no sólo del conocimiento de las experiencias cubanas sino también la oportunidad de crear un espacio dedicado al intercambio de estrategias a desarrollar, así como a constatar que el éxito de la FMC es contar en todo momento con la estrategia de la transversalidad de género en todas las áreas del gobierno, y en todos los organismos públicos, combinada con la existencia de mecanismos concretos. En Cuba existen 173 Casas de Orientación a la Mujer y a la Familia distribuidas en todos los municipios del país, donde se atiende de manera gratuita y particularizada a personas, parejas y familias en el análisis de sus problemas, la búsqueda de solución a los conflictos, la educación de los hijos, la atención a los adultos mayores y a

discapacitados, el apoyo jurídico y la atención a casos de violencia. En ellas laboran más de 10.000 profesionales que conforman los equipos de especialistas voluntarios cuyo alcance de capacitación llega desde la preparación a las dirigentes de la FMC hasta el asesoramiento en más de 41 especialidades y oficios para la inserción laboral.

Las Casas de Orientación a la Mujer y a la Familia constituyen una vía esencial en el trabajo educativo, preventivo y de orientación que realiza la FMC, y permite en cada municipio del país un acercamiento a las mujeres y a la población, con un enfoque científico que responde a sus necesidades e intereses.

Finalmente terminar enfatizando no sólo la labor de Cuba en favor de la mujer, sino también la promoción de la paz, el entendimiento y el respeto a la mujer en el campo internacional.